

LA SUBSTITUTION
Philémon 1 - 25
LEÇON 354 – Cours des Adultes

VERSET DE MEMOIRE : "Soyez bons les uns envers les autres, compatissants, vous pardonnant réciproquement, comme Dieu vous a pardonné en Christ" (Ephésiens 4 : 32).

I Le Retour d'Onésime

1. L'Épître de Paul à Philémon fut suscitée par la conversion d'Onésime, le serviteur rebelle de Philémon : Philémon 1 - 12.
2. Paul désirait garder Onésime avec lui, mais il reconnut la juste demande de Philémon pour ses services : Philémon 13, 14.
3. Paul avisa Philémon qu'il est vrai qu'Onésime l'avait quitté pour un temps comme esclave, mais il revenait à lui comme un frère dans le Seigneur, et ce pour toujours : Philémon 15, 16 ; Tite 2 : 9, 10 ; Ephésiens 6 : 5 - 9.
4. Il fut demander à Philémon d'accueillir Onésime comme il aurait accueilli Paul : Philémon 17 ; Matthieu 10 : 40 - 42 ; 12 : 48 - 50 ; 25 : 40.
5. Paul demanda à Philémon de mettre les dettes d'Onésime sur son compte, illustrant ainsi le grand principe de l'Évangile dans lequel Christ se chargea de nos fautes, et plaide auprès de Dieu de nous pardonner à cause de Son nom : Philémon 18, 19 ; Esaïe 53 : 5, 12 ; Romains 3 : 24 ; 4 : 25 ; 5 : 1 - 21 ; 2 Corinthiens 5 : 18, 19 ; Ephésiens 2 : 13 ; Colossiens 1 : 14 ; 1 Jean 4 : 10.
6. Paul était confiant que Philémon allait recevoir Onésime favorablement : Philémon 19 - 25.
- 7.

COMMENTAIRE

La Conversion d'Onésime

L'Épître de Paul à Philémon peut être comparée à l'histoire de l'enfant prodigue, en ce sens que dans son message se résume l'histoire complète de l'Évangile. La repentance, le salut, la restitution, le sacrifice substitutif de Christ pour les péchés des hommes, le pardon de Dieu – toutes ces choses se trouvent dans cette histoire de l'esclave converti.

La substance de l'Épître à Philémon tourne autour de l'esclave nommé Onésime. Son nom signifie "utile", mais il s'était montré très inutile à son maître Philémon. Il avait commis de nombreux actes coupables et avait finalement fui le service et la présence de son maître. A Rome, Onésime était entré en contact avec l'Apôtre Paul. On pense, de source sûre, qu'Onésime était capturé quand il était à Rome en tant qu'esclave évadé ; il fut enrôlé dans l'armée romaine pour le service ; et là, il fut chargé de garder Paul. Ainsi, par l'action de la Providence divine, Onésime, en fuyant la maison et le service d'un maître Chrétien, se trouva enchaîné à la personne de Paul.

Alors qu'Onésime a pu sembler avoir été incorrigible pour son maître Philémon, Paul n'était pas consterné par le passé d'Onésime. Paul pouvait revenir sur son propre passé, sur sa propre attitude et son état d'esprit envers Christ. Bien que Paul ne fût pas un criminel au sens où l'était Onésime, il avait néanmoins commis des crimes d'une telle ampleur contre l'Évangile qu'il dit de lui-même qu'il avait été le plus grand des pécheurs. Paul ajouta : "Mais j'ai obtenu miséricorde, afin que Jésus-Christ fit voir en moi le premier toute sa longanimité, pour que je servisse d'exemple à ceux qui croiraient en lui pour la vie éternelle" (1 Timothée 1 : 16).

Onésime, s'étant trouvé ainsi intimement lié à Paul, se convertit vite au vrai Christianisme et naquit dans le Royaume de Dieu.

Une Nouvelle Créature en Christ Jésus

Le Prophète Jérémie posa une fois la question : "Un Ethiopien peut-il changer sa peau, et un léopard ses taches ? De même, pourriez-vous faire le bien, vous qui êtes accoutumés à faire le mal ?" (Jérémie 13 : 23). C'était certainement la situation difficile d'Onésime, et c'est également vrai de toute âme non convertie et non régénérée. Onésime ne pouvait pas changer ses penchants vis-à-vis du crime, et nous ne savons pas s'il avait même le désir de les changer. Cependant, Dieu, dans Sa miséricorde, le conduisit à quelqu'un qui pouvait réveiller sa conscience morte, et lui donner au même moment, un désir d'être quelque chose de différent. Lorsque le désir est éveillé dans le cœur humain, Dieu donne le pouvoir d'être vivant et juste, au lieu d'être mort et éternellement condamné. Les Ecritures disent : "Mais à tous ceux qui l'ont reçue, à ceux qui croient en son nom, elle a donné le pouvoir de devenir enfants de Dieu, lesquels sont nés, non du sang, ni de la volonté de la chair, ni de la volonté de l'homme, mais de Dieu" (Jean 1 : 12, 13).

Les qualités mêmes qui manquaient si cruellement au caractère d'Onésime, avant sa conversion se retrouvèrent en lui immédiatement après sa conversion. Il avait été indigne de confiance, infidèle à ses devoirs,

un voleur et un fugitif de ses crimes. Après sa conversion, il devint exactement le contraire : il était fidèle, honnête, un travailleur loyal pour la cause de Christ, et un Chrétien exemplaire. En ce moment-là, Paul était prisonnier du gouvernement Romain, et naturellement n'avait aucune liberté. Onésime se rendit si utile à Paul qu'il lui était pénible de se séparer de Paul, quand il désirait retourner vers son ancien maître.

La Restitution

"Dieu ramène ce qui est passé" (Ecclésiaste 3 : 15). Onésime ressentit aussitôt le désir de retourner vers son maître Philémon et de réparer ses méfaits. Dieu pardonne gratuitement aux hommes leurs péchés ; mais Il ne leur permet pas de continuer à vivre sans confesser leurs crimes passés et sans réparer, si possible, ce qu'ils ont fait de mal. La bonne volonté d'une personne de réparer sa mauvaise vie du passé est un signe du vrai salut. La Loi exige que les méfaits passés soient corrigés, que la restitution soit entièrement faite, et qu'à la chose restituée soit ajouté le cinquième. (Voyez Lévitique 5 : 21 - 24).

Lorsque Zachée, un percepteur malhonnête de taxes fut converti, il promit aussitôt à Jésus de réparer son tort. Il dit : "Voici, Seigneur, je donne aux pauvres la moitié de mes biens, et, si j'ai fait tort de quelque chose à quelqu'un, je lui rends le quadruple" (Luc 19 : 8).

La miséricorde de Dieu, par le moyen de l'Évangile, avertit tous les hommes de profiter de la repentance et d'avoir leurs péchés pardonnés à travers la mort et la résurrection de Christ. La Parole de Dieu avertit : "Les péchés de certains hommes sont manifestes, même avant qu'on les juge, tandis que chez d'autres ils ne se découvrent que par la suite" (1 Timothée 5 : 24). C'est la volonté de Dieu que, par l'efficacité du Sang de Jésus-Christ, tous les péchés des hommes soient découverts à l'avance, c'est-à-dire qu'ils soient confessés et avoués à Dieu, afin qu'ils soient pardonnés de Dieu. S'ils sont découverts par la suite, alors nous aurons à les avouer devant Dieu au Trône du jugement ; mais il n'y aura ni pardon ni miséricorde pouvant empêcher le juste jugement de Dieu de s'exercer sur ces pécheurs qui ont refusé le Sang de Christ.

Dieu exige que nous fassions la réparation de nos méfaits dans le monde actuel, si nous espérons Le rencontrer en paix dans la vie à venir. Manquer ou refuser de faire la restitution, quand cela est possible garantira notre exclusion du Royaume de Dieu et rendra notre jugement sûr et certain. Lorsqu'un cœur humain reçoit le salut de Dieu, il y a aussitôt un désir et une incitation de Dieu à aller faire la restitution. Onésime avait prouvé la qualité de son salut, quand il a désiré retourner vers son ancien maître pour réparer son mauvais passé. Il n'allait plus s'enfuir à cause de ses péchés, parce qu'ils ont été ôtés et qu'on n'allait plus s'en souvenir contre lui.

Malgré son désir ardent de jouir de la communion d'Onésime et de son assistance indispensable dans l'œuvre du Seigneur, Paul renvoya Onésime à Philémon avec beaucoup de prières. Sa lettre adressée à Philémon est une très belle et touchante supplication pour que Philémon reçoive à nouveau son esclave Onésime, qui avait été une fois inutile mais qui, à présent, est devenu vraiment utile. Il avait quitté en tant qu'esclave, mais il retourne en tant que serviteur et frère dans le Seigneur. Paul estima que peut-être Onésime avait seulement quitté pour un temps, afin que Philémon pût l'avoir pour toujours. Sous la Loi de l'Ancien Testament, le serviteur, après avoir servi pour un temps, était libéré pour continuer son chemin. S'il désirait rester au service de son maître, son oreille était percée par son maître. Cette oreille percée ou se faire trouser l'oreille attirait l'attention de tous que le serviteur avait librement choisi de servir son maître à vie. (Lisez Exode 21 : 1 - 6 ; Psaume 40 : 7). En effet, Onésime choisit de retourner à son ancien maître, afin de le servir avec un cœur et un esprit disposés, comme il le fait au Seigneur. Ce n'était pas une servitude d'esclavage, mais un service et un travail de charité.

Sur Mon Compte

La lettre que Paul envoya à Philémon lui demandant d'accueillir Onésime avec charité était plus qu'une simple demande de clémence et de pardon. En quelques mots, Paul exprima magnifiquement le cœur même de l'Évangile de Jésus-Christ. Philémon avait été converti au christianisme par la prédication de Paul, mais Paul ne demanda pas à Philémon de pardonner à Onésime sur la base de l'amitié. Le libellé du message de Paul était un rappel puissant et précis adressé à Philémon de Celui qui avait tout payé, afin que Philémon pût être libéré de ses péchés, et qu'il pût pardonner gratuitement à Onésime comme Christ lui avait pardonné. (Voyez Matthieu 18 : 23 - 35).

Les paroles de Paul, "Si donc tu me tiens pour ton ami, **reçois-le comme moi-même**. Et s'il t'a fait quelque tort, ou s'il te doit quelque chose, mets-le sur mon compte", furent inspirées par le Saint-Esprit et décrivent en quelques mots toute la signification du sacrifice expiatoire de Jésus-Christ, qui était suffisant pour les péchés de tous les hommes. Le pécheur, purifié de ses péchés, peut retourner dans la maison de son Maître, portant sur lui le message de réconciliation reçu de Christ. Jésus ne dit-Il pas à Son Père en faveur d'un pécheur et de tous les pécheurs qui ont invoqué le Sang de Jésus-Christ pour leur justification : "**Reçois-le comme moi-même**" ? "Si donc tu me tiens pour ton ami, **reçois-le comme moi-même**. Et s'il t'a fait quelque tort, ou s'il te doit quelque chose, mets-le sur mon compte". Par l'efficacité du Sang de Jésus-Christ, Dieu reçoit un pécheur

repentant comme Il a reçu Son propre Fils, Jésus-Christ ! Les mérites de Jésus-Christ sont imputés au pécheur, et les démérites du pécheur sont payés et expiés par Christ.

S'il "te doit quelque chose" – Quel pécheur y a-t-il qui ne doive pas à Dieu une somme infinie qu'il ne peut pas payer ? Qui n'a pas péché et n'est pas privé de la gloire de Dieu ? Cependant, Jésus a dit en réalité sans se préoccuper du tort fait au gouvernement de Dieu et au nom de Dieu, qu'Il se présentera devant son Père à leur place en vue de plaider leur cause. Jésus-Christ peut plaider la cause du pécheur repentant avec succès, parce qu'Il s'est chargé du châtement de tous les péchés des hommes. "Il a porté les péchés de beaucoup d'hommes, et qu'Il a intercédé pour les coupables" (Esaïe 53 : 12). Il était l'Agneau de Dieu – un Agneau sans défaut et sans tache – immolé depuis la fondation du monde ; et à cause de l'offrande de ce Sacrifice parfait, Dieu accorde la justice à ceux qui croient que la vertu du Sang versé de Christ est utile pour le pardon des péchés.

QUESTIONS

1. Que signifie le nom Onésime ?
2. Pourquoi Onésime abandonna-t-il le service de son maître ?
3. Expliquez comment Onésime fut converti.
4. Pourquoi Onésime désira-t-il retourner vers son ancien maître ?
5. Sous quel statut Onésime retourna-t-il à Philémon ?
6. Pourquoi Paul dit-il à Philémon d'accueillir Onésime comme il le ferait à Paul ?
7. En faveur de qui Jésus dira-t-Il à Son Père : "Reçois-le comme moi-même" ?
8. Comment les péchés des hommes sont-ils mis sur le compte de Jésus-Christ ?
9. Que signifie l'efficacité du Sang de Jésus-Christ ?
10. Pourquoi Dieu ne recevra-t-Il pas les pécheurs, s'ils ne viennent pas par le moyen du Sang de Jésus-Christ ?
11. Pourquoi la restitution est-elle nécessaire ?